Aux Amis et Bienfaiteurs du Séminaire Saint-Curé-d'Ars

Éloge de la charité par Mgr Lefebvre

Mgr Lefebvre avait choisi comme devise épiscopale: *Credidimus caritati*, nous avons cru à la charité. Voilà pourquoi il n'y a pas de vertu qu'il a cherché à transmettre davantage que la charité. Cette *Lettre aux Amis* en présente une synthèse à partir de textes et d'allocutions datant de 1945 à 1990.

La charité en Dieu

On peut, dans une certaine mesure, comprendre ou avoir une petite idée de ce qu'est la Trinité par la charité. Saint Thomas définit la charité diffusiva sui, c'est-à-dire que la charité se donne. Le Père se donne entièrement au Fils au point que son Fils est égal à lui-même. Il n'y a rien que le Père ait qu'il se réserve à lui-même avec un certain égoïsme. De toute éternité, le Père se transmet entièrement. Tout son être infini toutes ses vertus infinies, sa toute-puissance, il les transmet au Fils de telle manière que le Fils lui est égal.

Par conséquent, imaginez ce que peut être la charité du Père pour son Fils. Il ne s'est rien réservé pour lui-même bien qu'il eût pu dire : « Oui, je veux bien engendrer



mon Fils, mais il y a quand même quelque chose que je veux me réserver comme Père. » Il ne s'est rien réservé puisque le Fils lui est égal.

Et le Fils et le Père, se donnant l'un à l'autre, produisent la personne du Saint-Esprit, qui elle aussi est égale au Père et au Fils. C'est le don d'euxmêmes qui constitue la troisième personne, qui est le Saint-Esprit.

Cette circuminsession¹ de toute la substance du Père qui passe au Fils et du Fils au Saint-Esprit constitue cette charité immense qui est le modèle de toutes les créatures.

La charité, qui jette quelques lumières sur la Sainte Trinité, en jette aussi sur le Christ. La charité, c'est toute la mission du Christ sur la terre.

Pourquoi Dieu le Père a-t-il envoyé son Fils sur la terre ? Pourquoi a-t-il demandé au Verbe de s'incarner ? C'est pour nous racheter, bien sûr, c'est le premier motif, mais c'est aussi pour se faire connaître à nous d'une manière plus directe, plus sensible, plus adaptée à nous. (...) La charité de Dieu s'est manifestée parmi nous en ceci : « Dieu a envoyé son Fils unique dans le monde afin que nous vivions par lui. » (1 Jn 4, 8-9) ²

La charité dans les créatures

La charité est à la fois la clé du mystère de Dieu, si on peut trouver une clé de ce mystère, et aussi celle du mystère de notre vie. Parce que nous sommes faits à l'image de Dieu, nous ne pouvons pas avoir d'autre tendance, d'autre désir que celui d'aimer. Nous sommes nés avec ce désir d'aimer Dieu et notre prochain.

Si Dieu est charité, que peut-il faire d'autre que de diffuser la charité qui est en lui ? Non seulement à l'intérieur même de la Trinité, dans les opérations *ad intra*, mais aussi dans les opérations *ad extra*, que sont la création, l'Incarnation, la Rédemption. Cela ne peut être que l'expression de la charité.

Toutes les créatures peuvent se définir par la charité. Vous me direz : Mais pas les créatures qui ne sont pas spirituelles. Je dirai : Si ! Elles ne peuvent pas se définir par la charité en tant que telle, mais par une image de la charité.

Les animaux en suivant leur instinct se donnent. Voyez les oiseaux qui vont chercher la nourriture pour leurs petits, et qui se reproduisent... Voyez la sève qui se transmet dans les feuilles, les feuilles qui donnent les fleurs, les fleurs qui donnent les fruits, les fruits qui retombent à terre... C'est aussi une image de la charité. Prenez même les lois des êtres purement matériels, comme la loi de l'attraction par exemple, eh bien, l'attraction est comme un appel, qui est encore une certaine image de la charité. Ainsi toute créature a une fin, toute créature a des lois qui sont comme une expression de la loi d'amour, de la loi de la charité. Il y a un élan de charité qui est donné dans la nature entière.

^{1 -} La circuminsession décrit l'attraction mystérieuse par laquelle les trois personnes divines sont portées l'une vers l'autre, vont l'une à l'autre.

 $^{2\,}$ - Retraites, 18 septembre 78 et 26 septembre 84 ; conférences spirituelles, 1945, 6 juin 74 et 3 novembre 80.

Évidemment il n'y a aucune comparaison entre cette image de la charité et la charité spirituelle qui, elle, est un élan conscient, voulu, d'amour et d'union avec le bon Dieu et avec les autres. On peut donc retrouver vraiment la trace de la définition de Dieu dans absolument toutes les créatures.

Il est donc impossible que les créatures spirituelles, qui sont créées à son image, n'aient pas été créées dans l'intention qu'elles deviennent elles aussi charité.

Donc si nous voulons vraiment ressembler à la très Sainte Trinité, si nous voulons être le plus proches de la Sainte Trinité, nous y parviendrons dans la mesure où nous serons charitables, dans la mesure où nous serons nous aussi charité. C'est évident, c'est simple, et c'est tout un programme! C'est pourquoi notre loi fondamentale, essentielle, est une loi de charité. C'est la loi que le bon Dieu a inscrite dans notre nature. C'est bien ce qu'a dit Notre-Seigneur: « Tous les commandements se résument en deux: aimer Dieu, aimer son prochain. » (D'après Mt 22, 38-40) C'est cela, la charité. Dans la



Qu'il fait bon pour des frères d'habiter ensemble!

mesure où nous accomplissons cette loi de charité qui est en nous, nous ressemblons à la Sainte Trinité, qui est charité.

Dieu ne nous a pas dit: Faites ce que vous voulez. Il nous a dit: Votre loi, c'est d'aimer Dieu et

le prochain. Voilà votre loi, qui résume tous les préceptes. Je vous ai créés pour que vous suiviez cette loi de charité qui est en vous... Le bon Dieu nous demande de mettre en application cette loi pour que nous y trouvions notre bonheur, comme les animaux trouvent leur bonheur dans l'application de leur loi et de leur instinct.

Ne nous imaginons pas que la spiritualité chrétienne est faite d'impératifs catégoriques qui n'ont de raison d'être qu'une loi positive voulue par l'Église, sans autre explication qu'un commandement. Dieu n'agit pas par humeur ou caprice. De toute éternité, tout est prévu et tout provient de lui avec une inéluctable charité, libre, certes, mais immuable. Une fois bien établie la nature de notre volonté et de la charité qui réside en la volonté, telle que le bon

Dieu l'a voulue, toute la spiritualité s'épanouit logiquement et il devient facile de comprendre qu'il y a, à vrai dire, une seule façon d'être, une seule attitude de l'âme vis-à-vis de Dieu, c'est la charité ³.

La vertu par excellence

Si vous recherchez en quoi consiste la perfection, prenez les livres, en particulier, du Père Garrigou-Lagrange ⁴. Le Père Garrigou-Lagrange vous dira que la perfection consiste dans la charité.

La charité est vraiment ce qu'il y a de plus divin! Mais encore faut-il bien la comprendre. Il ne faut pas que ce soit une espèce de sentimentalisme. Dieu sait si on parle de l'amour aujourd'hui, n'est-ce pas? Mais on dégrade cet amour.

La charité dépasse ce que peut par sa seule nature notre puissance volontaire. Saint Thomas dit qu' « il faut que la volonté soit mue par le Saint-Esprit de telle sorte qu'elle produise cet acte d'amour qu'est la charité ⁵ ».

Le dynamisme de la charité disposé en nous n'est autre que le souffle de l'Esprit-Saint, lorsque ce dynamisme est bien orienté vers la vraie fin. Alors toutes les facultés corporelles et spirituelles s'épanouissent sous l'influence divine de la loi et de la grâce. Les diverses facultés acquièrent des habitus qu'on appelle des vertus. Les hommes deviennent vertueux à l'image de Notre-Seigneur et de la Vierge Marie. Les hommes se sanctifient et imprègnent toutes leurs pensées et leurs actions de l'esprit de foi et de charité ⁶.

Les exigences de la charité

Si nous voulons être charité, il ne faut rien retenir pour nous-mêmes. La charité n'a pas de mesure, de même que la foi et l'espérance n'ont pas de mesure. Dès qu'on parle de mesure pour la charité, par le fait même on retient quelque chose, c'est comme un flot qu'on veut retenir, qu'on veut limiter alors qu'il est fait pour se donner tout entier. Tout égoïste qui retient quelque chose limite la charité.

La charité est exigeante ! Quand saint Augustin dit : « aime et fais ce que tu veux ⁷ », le terme *aime* sous-entend qu'on ne fait que la volonté de celui que l'on aime.

Alors, efforçons-nous de méditer sur la progression de notre charité. Où en sommes-nous ? Sommes-nous toujours des débutants ? Sommes-nous des progressants ? Sommes-nous des parfaits ? À nous de nous demander quels

^{3 -} Conférences spirituelles, 1945, 6 juin 74, 13 février 78 et 3 novembre 80.

^{4 -} Perfection chrétienne et contemplation, Éditions de La Vie Spirituelle, Tome I, art. II, p. 151.

^{5 -} Somme théologique, II-II, q. 23, a. 2.

^{6 -} Conférences spirituelles, 1945, 6 juin 74 et 3 novembre 80 ; *Itinéraire spirituel*, Écône, 1990, p. 38-39.

^{7 - 1} er Épître de saint Jean, Tr. 7, n° 8; P.L., XXXV, col. 2033.

sont les efforts que nous avons à faire pour nous unir toujours davantage à Dieu.

[Faisons nôtre cette prière de] saint Thomas d'Aquin : « Bonté suprême, ô Jésus, je vous demande un cœur épris de vous, qu'aucun spectacle, aucun bruit ne puisse distraire, un cœur fidèle et fier qui ne chancelle, qui ne descende jamais, un cœur indomptable, toujours prêt à lutter après chaque tempête, un cœur libre, jamais séduit, jamais esclave, un cœur droit, qu'on ne retrouve jamais dans les voies tortueuses. »⁸

Voilà, chers fidèles, des pensées bien encourageantes pour avancer dans la vertu.

Abbé Patrick TROADEC, Directeur Le 31 janvier 2014, en la fête de saint Jean Bosco

8 - Conférences spirituelles, 1945, 6 juin 74 et 6 avril 81.

Le livret de carême étant arrivé tard l'an dernier, je me permets de vous le proposer à nouveau cette année. S'il vous a plu, n'hésitez pas à le faire connaître ou à l'offrir à vos amis.

×	<		 					 		
	n	1	1	1	1.	, <u>T</u>	0 1	•	1 .	

Bon de commande du livret *Le Carême au jour le jour*

166 pages, au prix de 10 € (port compris), valable jusqu'au 5 mars ; bon à envoyer au Séminaire Saint-Curé d'Ars, 21 150 Flavigny-sur-Ozerain.

Nombre de livrets souhaités : Dédicace au nom de : M., Mme, Mlle* .	
À adresser à : M., Mme, Mlle*	Nom:
Adresse:	

Chèque à l'ordre du Séminaire Saint-Curé-d'Ars.

^{*}Rayer les mentions inutiles

Chronique

Octobre 2013 <<<<<<<

- 5 15 séminaristes, 14 Français et un Italien, font leur entrée au Séminaire. Les six postulants frères sont francophones. Parmi les cinq Français, l'un vient de l'île de la Réunion; quant au sixième, il est canadien. Au total, 16 frères sont présents au Séminaire en ce début d'année académique.
- 7 au 12 Retraite de rentrée. C'est l'occasion pour les séminaristes de prendre de bonnes résolutions. Quelques prêtres se sont joints à eux.
- 9 au 14 Réduction des tombes de dominicains. Avec la permission du Prieur provincial de l'ordre dominicain de la province de France, le directeur a pris la décision de rassembler dans le même caveau quelques dépouilles mortelles de dominicains enterrés dans notre cimetière. Ce fut une excellente méditation sur la mort, très à propos pendant la re-



Réfection de l'étage Saint-Benoît

traite. Le soir, nous lisons leur nécrologie. Plusieurs d'entre eux sont morts en odeur de sainteté.

- 25 au 28 Pèlerinage à Lourdes avec le noviciat (frères novices et postulants frères). Un fait insolite : à une pompe à essence, intrigué par la soutane de frère Ronan, un quidam le suit des yeux et ...de la main. Il se rend compte alors, mais trop tard, qu'il est en train de verser son essence sur ses chaussures. La soutane étonne de nos jours!
- 29 au 31 Session de chant grégorien. Messieurs BEVILLARD et DE LA FOREST-DIVONNE nous enseignent quelques rudiments de grégorien.

Novembre 2013 <<<<<<

- 10 Projection des films de l'an dernier. Nos prédécesseurs ont été interrogés sur leur vie au Séminaire, leur vocation et le port de la soutane. Cela fait plaisir de voir que
 - nous sommes animés du même idéal. Cette superbe vidéo peut être regardée sur la Porte Latine. Voilà un excellent moyen de faire connaître la Tradition à nos amis.
 - 11 Visite du père MARZIAC. Le Père est venu nous rendre visite et nous prêcher une conférence spirituelle. Ces quelques moments passés en sa compagnie seront inoubliables et

agrémenteront quelques-unes de nos récréations. Il nous a parlé de la réponse à l'appel de Dieu, qui doit être persévérante, du discernement des esprits et de la bonne déprime, et enfin de l'Afrique, où malgré ses 91 ans, il doit retourner prochainement.

- 13 Sortie de communauté. C'est l'occasion de se récréer et de faire le plein d'oxygène pendant ces quelque 30 kilomètres.
- 18 au 22 Première semaine de travaux. Les latinistes avancés peuvent dépenser leur énergie en abattant le faux plafond d'une partie de l'étage Saint-Benoît, et en évacuant gravats et planches.
- 25 au 29 Seconde semaine de travaux. Cette semaine, le premier niveau de latin fend du bois sous la houlette de frère Benoît.

Décembre 2013 <<<<<<

- 4 Sortie de communauté le long du canal de Bourgogne. Notre chien Élan nous accompagne. Toute la région est gelée et nous finissons dans le brouillard.
- 6 Saint-Nicolas. À l'occasion de la fête de monsieur l'abbé PORTAIL, nous lui chantons un petit noël allemand tandis que saint Nicolas, conduit par le père Fouettard frappant son âne, apporte le gâteau.
- 9 Les poutres destinées à l'étage Saint-Benoît arrivent. Pour les monter, on passera par la fenêtre nord de la bibliothèque des prêtres. Depuis quelques jours en effet, le

Séminaire retentit du bruit des marteaux piqueurs creusant les trous des poutres qui serviront de support au plancher du grenier.

- 15 Au cours de la promenade dominicale, quelques séminaristes entament une discussion avec des personnes du coin sur ce séminaire « intégriste ». Ils apprennent ainsi que dans le pays, certains nous soupçonnent de nous livrer à un entraînement guerrier, judo ou autre sport de combat! Les dits séminaristes n'ont pas trop de mal à réfuter ces on-dit et font visiter le jardin à leurs hôtes improvisés.
- 17 Dans l'après-midi, Mgr FELLAY arrive pour la visite canonique. Pour un grand nombre d'entre nous, c'est la première fois que nous avons l'honneur de parler en tête à tête avec notre supérieur général. Le soir, lors de la conférence spirituelle, il nous parle du premier texte officiel du nouveau pape à l'occasion d'un synode. Deux jours après, Monseigneur nous fait faire un rapide tour du monde pour découvrir les divers pays où la Fraternité Saint-Pie X exerce son apostolat. Une demi-heure ne suffit pas vraiment! Ce qui nous marque, c'est le besoin urgent de prêtres. Si Dieu le veut, nous comblerons en partie le manque, Monseigneur!
- 21 Fin des cours... et début du grand ménage. Il s'agit de remettre le Séminaire en état, afin qu'il soit propre, rangé, fonctionnel et agréable pour la venue de Notre-Seigneur à Noël. Quelques-uns con-

tinuent les travaux au cimetière du Bois : escalier à construire, mur à finir, site à nettoyer et à fignoler. Frère Benoît y aura passé une bonne partie de l'automne.

Dates à noter

Dimanche 16 mars aura lieu au Séminaire une récollection à laquelle tous sont invités.

Du Dimanche des Rameaux (13 avril), 18h, au Mercredi saint (16 avril), 12h, la retraite de la Semaine sainte est ouverte aux messieurs. qui voudront bien s'inscrire au Séminaire s'ils désirent la suivre. Tous, dames et messieurs. sont de plus conviés aux offices du Triduum pascal du Jeudi au Samedi saint

Du 26 juillet (19h30) au 1er août (9 h), retraite pour les dames et les jeunes filles.

Si vous désirez profiter de cette retraite, veuillez vous inscrire au Séminaire Saint-Curé-d'Ars (21150 Flavigny-sur-Ozerain). Un acompte de 20 € est à verser au Séminaire (le prix total de la retraite est de 100 €). Merci de libeller les chèques à l'ordre du Séminaire Saint-Curé-d'Ars

Merci pour votre soutien financier toujours bien nécessaire.

Renseignements pratiques

Pension d'un séminariste

20 € par jour, soit environ 4 780 € par an.

POUR AIDER LE SEMINAIRE

- Les chèques sont à libeller à l'ordre de : Séminaire Saint-Curé-d'Ars.
- Pour aider régulièrement le Séminaire, vous pouvez utiliser le virement automatique en faveur de notre compte au Crédit Mutuel de Venarey-les-Laumes (21): 10278 02511 n° 00051861345 24. Nous vous en remercions. Un reçu fiscal vous sera envoyé sauf mention contraire.

Séminaire Saint-Curé-d'Ars - Maison Lacordaire - 21150 Flavigny-sur-Ozerain
Tél.: 03.80.96.20.74 - Fax: 03.80.96.25.32